
JUEVES 16 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CUADERNILLO DE INFORMACIÓN BÁSICA 
 
PRESENTA IEEQ CUADERNILLO DE INFORMACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, llevó a cabo la presentación del Cuadernillo de Información Básica del Proceso Electoral Local 
2023-2024. En conferencia de prensa, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno, presidenta de la Comisión, 
explicó que el documento contiene datos para que la ciudadanía en el estado pueda emitir un voto libre, 
secreto, razonado e informado el próximo domingo 2 de junio. Detalló que el cuadernillo digital consta de 
cuatro apartados: autoridades electorales, fuerzas políticas contendientes, Querétaro Vota Informado y 
Jornada Electoral; en los cuales se pude consultar información sobre la lista nominal de electores/as, las 
casillas a instalar en la entidad, las fechas relevantes del calendario electoral, encuestas y sondeos de 
opinión. Además, incluye los partidos políticos y candidaturas independientes contendientes en las 
elecciones locales, cómo ubicar tu casilla, dónde revisar datos y propuestas de las candidaturas, lo referente 
a los Diálogos a las Presidencias Municipales 2024, quiénes reciben y cuentan los votos, qué es el Programa 
de Resultados Electorales Preliminares, cuáles son los delitos electorales y más información de interés. Al 
respecto, la consejera electoral María Pérez Cepeda señaló que las acciones realizadas por el Instituto buscan 
promover una democracia de calidad, por medio del voto consciente, por lo que hizo una invitación a 
consultar fuentes oficiales para evitar la desinformación. De igual manera, el consejero electoral Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles reconoció la importancia de la publicación como una herramienta que acerca al 
Instituto con la ciudadanía e informa sobre temas novedosos en el proceso electoral en curso, como el voto 
anticipado. En la presentación se contó con la participación del coordinador de Comunicación Social, Héctor 
Maqueo González. El cuadernillo está disponible para su consulta en la página: www.ieeq.mx. (NQS 2, CQRO 
5, DQ 7, ESSJR 9, PA 1 y 6, EUQ 1 y 2, P 3) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/15/ieeq-pone-a-disposicion-cuadernillos-sobre-proceso-
electoral/ 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/15/presenta-ieeq-guia-basica-para-comprender-el-proceso-
electoral/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/ieeq-presenta-cuadernillo-de-informacion-basica-para-el-proceso-electoral/ 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/presenta-ieeq-cuadernillo-de-consulta-del-
proceso-electoral-11921634.html 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-
local/ 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/queretaro/presenta-ieeq-cuadernillo-informativo-para-el-proceso-
electoral-local-2023-2024 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-presenta-cuadernillo-informativo-proceso-electoral-
local-2023-2024_1517485_102.html 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=45788 
 
https://updateme.news/local/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-rumbo-a-las-elecciones/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/05/15/presentan-cuadernillo-con-informacion-del-proceso-
electoral-de-queretaro/ 
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https://codiceinformativo.com/2024/05/lanzan-cuadernillo-de-informacion-basica-del-proceso-electoral-
local-2024/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50784-presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-
electoral 
 
https://elqueretano.info/trafico/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local-
2023-2024/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/05/15/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-
proceso-electoral-local-2023-2024/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local-
2023-2024 
 
https://circulonoticias.com/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local-2023-
2024/ 
 
http://midelegacion.mx/LsNoticia?nt=c%2BnZQ3bcTOU%3D 
 
https://ladehoy.com.mx/presenta-ieeq-carpeta-de-informacion-del-proceso-electoral-local/ 
 
https://soyintenso.mx/ieeq-presenta-cuadernillo-con-informacion-basica-del-proceso-electoral-local-2023-
2024/ 
 
https://queretanizate.com/queretaro-presentan-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local/ 
 
https://lalupa.mx/2024/05/15/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local-
2023-2024/ 
 
https://www.alminutonoticias.com.mx/queretaro/ieeq-publica-cuadernillo-de-informacion-para-el-
proceso-electoral-local-2023-2024/2024/05/15/ 
 
https://www.noticiasgobierno.com/presentan-cuadernillo-con-informacion-basica-del-proceso-electoral/ 
 
https://soyintenso.mx/ieeq-presenta-cuadernillo-con-informacion-basica-del-proceso-electoral-local-2023-
2024/ 
 
https://aiplay.mx/?p=4136 
 
https://tiemposrj.com.mx/2024/05/15/presenta-el-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-
local-2023-2024/ 
 
https://amanecerqro.com/presenta-ieeq-cuadernillo-de-informacion-del-proceso-electoral-local-2023-
2024/ 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-presenta-cuadernillo-de-informacion-de-elecciones-de-
queretaro-2024/ 
 
 

https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-presenta-cuadernillo-de-informacion-de-elecciones-de-queretaro-2024/
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-presenta-cuadernillo-de-informacion-de-elecciones-de-queretaro-2024/
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OPINIÓN | EN LAMIRA 
GUÍA ELECTORAL. Pese al enorme esfuerzo de las autoridades electorales para difundir la importancia del 
proceso electoral en curso, hay un gran sector de la población que no tiene claridad de lo que se disputará 
este 2 de junio. Esto deriva evidentemente en la baja participación electoral, por lo que comunicar sobre el 
proceso en curso se vuelve una tarea sumamente complicada. En este sentido, el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro se dio a la tarea de desarrollar un cuadernillo en el que explica en qué consiste el 
proceso electoral, qué se vota y cuál es la relevancia de acudir a las urnas. Apelando a la pedagogía, se busca 
incentivar la participación ciudadana este 2 de junio, pues recordemos que los niveles de asistencia a las 
urnas apenas y rebasan el 50%, por lo que se vuelve importante realizar cualquier actividad que atraiga a los 
votantes. Recordemos que la construcción de la democracia no solo les corresponde a los partidos políticos y 
a las autoridades electorales: los ciudadanos también forman parte fundamental de ello y acudir a todos los 
procesos fortalece estos ejercicios y nos permite tener mejores gobernantes que atiendan las causas más 
sentidas. (AD 2) 
 
DENUNCIAS 
 
MORENA HA PRESENTADO CUATRO DENUNCIAS CONTRA EL MARQUÉS 
Por Karen Munguía 
Se han presentado cuatro denuncias, dos ante el IEEQ y dos ante la fiscalía, por presunto uso indebido de 
recursos públicos en contra del municipio de El Marques, además de que se señaló al candidato panista 
Rodrigo Monsalvo, informó Jorge Lomelí Noriega, candidato a presidente municipal de El Marqués por 
Morena. El candidato morenista comentó que se han ofrecido desde 20 mil pesos hasta un millón de pesos a 
simpatizantes de Morena para que apoyen el proyecto del panista Monsalvo. “Las ya presentadas son ante el 
Instituto Electoral son dos acuses de recibo, ante la Fiscalía dos y estamos elaborando cuatro más, uso de 
recursos indebidos, básicamente. Han ofrecido hasta un millón de pesos”, dijo. En rueda de prensa, incluso 
informaron que hay personas que han sido despedidas por negarse a apoyar a Rodrigo Monsalvo. América, 
una de las personas despedidas informó que desde abril se le dio baja del municipio; sin embargo, no ha sido 
liquidada y señaló que, en su caso, hubo coacción del voto. “Al momento no, sé que ahorita, después de esto, 
sí lo va a haber, porque ya lo estoy haciendo prácticamente público, sí va a haber ciertas amenazas de las 
personas, las conocemos y vamos a seguirle”, apuntó la trabajadora. (P 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/morena-ha-presentado-cuatro-denuncias-contra-
el-marques-11922790.html 
 
SE HAN RECIBIDO HASTA 102 PROCEDIMIENTOS SANCIONADORES 
En el proceso electoral a nivel local, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha recibido 
hasta 102 procedimientos sancionadores. De acuerdo con la presidente del organismo, Grisel Muñiz 
Rodríguez, en este proceso electoral el número ha bajado en comparación con el proceso del 2021. “Los 
hechos de mayor denuncia son actos anticipados de campaña y precampaña, que son los que se encuentran 
en estos 102”. Asimismo, Muñiz Rodríguez indicó que otros procedimientos sancionadores se relacionan a la 
promoción personalizada, uso de propaganda que ordena el interés superior de la niñez, así como otros 
posibles delitos. “También han sido remitidos al Tribunal Electoral 50. Y como dato adicional, en 
comparativa con el proceso electoral 2021, se llevaron a cabo 230 procedimientos, por lo que nos 
encontramos todavía en un número menor”. 
 
https://informequeretano.com/2024/05/15/se-han-recibido-hasta-102-procedimientos-sancionadores/ 
 
https://adninformativo.mx/van-102-procesos-sancionadores-en-actual-proceso-electoral-
ieeq/?__cf_chl_tk=o3HaAT5NPXTdd7lVhAR03Pt1qv.3FH9j9u5bjFrwx1E-1715811673-0.0.1.1-1642 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=45779 
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DETIENEN A SIMPATIZANTE DE CHEMA TAPIA POR ADHERIR PROPAGANDA EN MOBILIARIO 
URBANO 
Por Karen Munguía 
Iván Reyes Barbosa, representante del candidato morenista José María Tapia ante el Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ), fue detenido por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública municipal 
de Querétaro (SSPMQ) por presuntamente repartir propaganda electoral del candidato de Morena, PVEM y 
PT. En un comunicado de prensa del equipo del candidato, se informó que los elementos de la policía 
municipal no dieron a conocer la causa por la que fue detenido el funcionario. De acuerdo con el relato de 
Iván Reyes, estaban entregando propaganda afín a Chema Tapia cuando vehículos con servidores públicos 
los amedrentaron y fueron detenidos por la entrega de dicha propaganda. “Tenemos una mochila que trae 
objetos personales, gorras de Morena, playeras de Chema, playeras de Morena y bolsas, nos están poniendo a 
disposición por entregar propaganda de nuestro partido, eso no se vale, así no, que jueguen limpio”, indicó. A 
través de redes sociales, la SSPMQ informó que se detuvo a un menor de edad y un vehículo por pegar, sin 
permiso, propaganda en mobiliario urbano. “En atención a reporte ciudadano, se asegura a persona menor 
de edad y vehículo con personas adultas quienes, sin autorización, adherían propaganda en mobiliario 
urbano”, publicó. (DQ 8, NQS 4, EUQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/detienen-a-simpatizante-de-chema-tapia-por-
adherir-propaganda-en-mobiliario-urbano-11924302.html 
 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/05/15/politica/denuncia-morena-detencion-de-su-
representante-ante-ieeq-7954 
 
https://lajornadasanluis.com.mx/nacional/denuncia-morena-detencion-de-su-representante-ante-ieeq/ 
 
DETENCIÓN DE REPRESENTANTE VERDE ANTE EL IEEQ, ES UN ACTO ARBITRARIO Y DE ABUSO DE 
PODER: ASTUDILLO 
La detención del representante del Partido Verde ante el IEEQ e integrante del equipo del candidato a la 
Presidencia Municipal de Querétaro Chema Tapia, representa un acto arbitrario y abuso de poder por parte 
de las autoridades policiacas, aseguró el Dirigente Estatal del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo 
Astudillo Suárez. “Manifestamos todo nuestro respaldo a Iván Reyes, nuestro representante ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro de nuestro candidato y amigo Chema Tapia e iniciaremos ante los 
órganos correspondientes las denuncias”, aseguro el Dirigente. Por ello, desde el Comité Ejecutivo Estatal del 
Partido Verde manifestamos nuestro total rechazo a la polarización del proceso electoral y condenamos el 
uso de la fuerza pública para reprimir. ‘Reprimir es no aceptar el fracaso y la derrota. El activar a los cuerpos 
policiacos en contra de los opositores, de las personas que piensan y actúan distinto es deplorable’, aseguro. 
Asimismo, afirmo que exigen al gobierno de Luis Nava quedarse al margen del proceso electoral y cumplir 
con sus responsabilidades. ‘Este es el Querétaro que nadie quiere. Este es el Querétaro que necesita un 
cambio’, finalizó. 
 
https://plazaindependencia.com.mx/detencion-de-representante-verde-ante-el-ieeq-es-un-acto-arbitrario-
y-de-abuso-de-poder-astudillo/ 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/detencion-de-representante-verde-ante-el-ieeq-es-un-acto-
arbitrario-y-de-abuso-de-poder-astudillo 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/detencion-de-representante-verde-ante-el-ieeq-acto-arbitrario-y-de-
abuso-de-poder-astudillo 
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COLOCABAN PROPAGANDA EN MOBILIARIO URBANO, DICE SEGURIDAD PÚBLICA 
Por Gualita Jiménez 
La Secretaría de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro, informó que, en atención a un reporte 
ciudadano, se aseguró a persona menor de edad y vehículo con personas adultas quienes, sin autorización, 
adherían propaganda en mobiliario urbano. En esta situación, fue detenido el coordinador operativo de la 
campaña de José María “Chema” Tapia Franco, y representante del PVEM ante el Instituto Electoral de 
Querétaro, Iván Reyes Barbosa. La instancia municipal de seguridad refirió que las tres personas reportadas 
y detenidas en inmediaciones del Bulevar Bernardo Quintana y la colonia Arquitos fueron puestas a 
disposición de las autoridades correspondientes, donde se determinaría su situación jurídica. Sin embargo, 
surgieron acusaciones por parte de los partidos Morena y Partido Verde Ecologista de México de presunto 
abuso policiaco. Ante ello, el secretario de Gobierno, Martín Arango García, destacó que los tres individuos 
fueron llevados al juzgado cívico, ubicado a un costado de la delegación municipal Epigmenio González. El 
funcionario indicó que las razones de la detención se respaldaron en la fracción 9 del artículo 33 del 
Reglamento de Justicia Cívica para el municipio de Querétaro, consistente en pintar, adherir, colgar o fijar 
anuncios o cualquier tipo de propaganda en elementos de equipamiento urbano del mobiliario urbano sin 
autorización para ello. “La detención fue calificada por el juez cívico de legal y, por no contar con 
antecedentes en faltas administrativas, el juez determinó que una amonestación era una sanción suficiente 
por la conducta que realizaron”, argumentó Arango García. (PA 1 y 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/colocaban-de-forma-ilegal-propaganda-dice-seguridad-publica/ 
 
CHEMA TAPIA DENUNCIARÁ DETENCIÓN DE MIEMBROS DE SU EQUIPO 
El candidato de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia, anunció que su equipo legal 
interpondrá denuncias contra agentes del municipio de Querétaro por uso indebido de funciones. Esto 
debido a que detuvieron a sus colaboradores por repartir propaganda electoral. Por lo tanto, ofreció una 
conferencia de prensa luego de acudir a apoyar al representante del PVEM ante el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Iván Reyes Barroso, quien estuvo detenido por cerca de cuatro horas. En el 
encuentro, Reyes informó que fue Alberto Velázquez, concertador político de la Secretaría de Gobierno 
municipal, quien hizo uso indebido de funciones al retenerlo sin motivo alguno. “Vine a apoyar a Iván que 
salió sin cargo alguno. Sin pagar fianza porque la autoridad nos dio la razón”, aseguró Tapia. Añadió que las 
autoridades del municipio están usando todo el poder que tienen para tratar de amedrentar a los 
brigadistas. “Reto al candidato oficialista a que saque de la contienda electoral a todo el sistema, que 
tengamos piso parejo en la elección. A contrastar propuestas, pero de forma seria y que sea la gente la que 
decida”. Chema Tapia denunciará detención de miembros de su equipo. Por otra parte, el candidato sostuvo 
que en su vida política jamás vio un caso en que se operara de tal forma para agredir a los brigadistas y 
tratar de perjudicar una campaña política con tales artimañas. En consecuencia, exhortó a sus brigadistas a 
no bajar las manos en lo que resta de campaña. Asimismo, los instó a redoblar esfuerzos porque el triunfo 
llegará el próximo 2 de junio. Más adelante, Iván Reyes indicó que en el Juzgado Cívico entienden que no se 
pueden pisotear los derechos electorales de las personas. Luego de salir del Juzgado Cívico 7, donde fue 
presentado por policías municipales, el también representante del PVEM ante el IEEQ, expresó que el hecho 
de repartir propaganda de Chema Tapia no los vuelve infractores. Reyes estuvo cuatro horas detenido. 
Igualmente, un menor de edad, hijo de una brigadista, también fue retenido. Coordinador operativo de la 
campaña de Tapia fue retenido 4 horas. “Hacerlo no nos vuelve delincuentes. No merecemos ser tratados así 
por pensar distinto a otras autoridades. Hago un llamado en mi calidad de representante del PVEM ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro a que tengamos piso parejo y que cesen las agresiones contra 
nuestros compañeros brigadistas”.  “El hecho de que estemos entregando propaganda no nos hace 
acreedores a una sanción. Somos libres de entregar nuestra propaganda, somos libres de creer que Chema 
Tapia es el cambio aquí en Querétaro”. En este sentido, Chema Tapia manifestó que las represalias son 
producto del temor ante su ventaja en todas las encuestas realizadas de cara a los comicios del próximo 2 de 
junio. “La campaña del miedo la están generando ellos porque vamos arriba en las encuestas. Nosotros 
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reprobamos estas conductas, las condenamos. Debe quedar en claro que nosotros representamos el cambio 
en paz y la transformación con esperanza”, añadió. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/05/15/chema-tapia-denunciara-detencion-de-miembros-de-su-
equipo/ 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
SOLICITAN SEGURIDAD 8 CANDIDATOS MÁS EN QUERÉTARO 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informó que se han recibido 13 
solicitudes de seguridad para candidaturas locales, de las cuales cinco fueron aprobadas por autoridades de 
seguridad. Hasta ahora, las solicitudes que se han autorizado son una candidatura en el municipio de 
Huimilpan, tres en Cadereyta de Montes y una en Peñamiller. Del total de las peticiones, cinco de ellas 
procedieron, una desistió y siete se encuentra pendientes de autorización del acompañamiento por parte de 
elementos de seguridad. Señaló que el IEEQ únicamente recibe las solicitudes, sin embargo, los que se 
encargan de autorizar la seguridad es el grupo de coordinación estatal. 
 
https://a3noticias.com.mx/solicitan-seguridad-8-candidatos-mas-en-queretaro/ 
 
PANISTAS PIDEN GARANTÍAS PARA EL DÍA DE LA ELECCIÓN 
Por Mario Luna 
Los candidatos del Partido Acción Nacional (PAN) a cargos de elección popular en San Juan del Río dirigieron 
un escrito a diferentes órganos electorales, a fin de que estas instancias exhorten y exijan a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) que el día de la elección haya garantías con el suministro de energía eléctrica 
en todo el país y con ello exista certidumbre en el desarrollo de la jornada electoral. De acuerdo con 
información compartida, el documento fue enviado por el aspirante a la alcaldía, Roberto Cabrera Valencia; 
los candidatos a diputados locales, Guillermo Vega Guerrero y Abel Espinoza Suárez; así como por Germaín 
Garfias Alcántara, quien busca la diputación federal del segundo distrito, abanderando la colación “Fuerza y 
Corazón por México” (PAN, PRI y PRD). El escrito fue dirigido al Consejo Electoral del Segundo Distrito en la 
Quinta Circunscripción Plurinominal Electoral del INE y al Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro. Dentro de él se señala que existe una preocupación por el modo en que se va a 
desarrollar la jornada electoral del próximo 2 de junio, específicamente en lo que respecta al suministro de 
energía eléctrica, esto derivado de los apagones ocurridos durante los últimos días en varias partes del país, 
incluidas las ciudades de Querétaro y San Juan del Río. “Esta preocupación se deriva por los hechos 
ocurridos durante los días 7,8,9 y 10 de mayo del presente año, en el que hasta 19 estados del país se han 
visto afectados por la baja de energía eléctrica, que provocó apagones por tiempos indeterminados en 
diversos municipios de nuestro estado, incluyendo a San Juan del Río”, se expuso. Asimismo, se indica que el 
pasado 9 de mayo un evento de campaña de los panistas Cabrera Valencia y Garfias Alcántara fue 
interrumpido de manera momentánea por un corte de energía eléctrica que se suscitó. Se mencionó que si 
bien el acto proselitista se reanudó, esta situación pudo afectar “el curso del proceso electoral y que se 
compartan las propuestas de los candidatos a la ciudadanía”. A través de un boletín se detalló que los 
candidatos del PAN en San Juan del Río hicieron un llamado a los organismos electorales, a fin de que lleven 
a cabo las acciones convenientes “para que la CFE garantice el suministro de la energía eléctrica, para que el 
próximo 2 de junio y lo que resta del proceso electoral, todo pueda transcurrir con normalidad”. Finalmente, 
se informó que dichos personajes solicitaron que las instancias competentes puedan prever estas 
eventualidades, toda vez que el Centro Nacional de Control de Energía ha declarado alerta en el sistema 
interconectado nacional en los días anteriores, aunado a que prevalecerán las altas temperaturas en el 
territorio nacional. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/panistas-piden-garantias-para-el-dia-de-la-
eleccion-11924537.html 
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PREP 
 
QUERÉTARO, ÚNICO EN USAR IA EN CONTEO DE VOTOS 
Las elecciones en Querétaro estarán a la vanguardia en el uso de inteligencia artificial, ya que esta 
herramienta se usará en actas de escrutinio y cómputo  el día de la jornada electoral el próximo 2 de junio, 
dijo la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz. En entrevista comentó 
que la entidad será la única en el país, que usará la IA en el conteo rápido, con lo que se garantiza certeza en 
el escrutinio de las 3138 casillas que se instalarán en todo el territorio estatal. “Querétaro es pionero en 
muchas cosas y el prep es uno de esos ejemplos, Querétaro será el único estado a nivel nacional y también en 
el comparativo con el INE, será la única entidad que estará usando inteligencia artificial, le estamos 
apostando a la tecnología y le estamos apostando también al factor humano”, dijo Grisel Muñiz. En cuanto al 
factor humano, se tienen a más de 25 mil habitantes de la entidad que formarán parte de la persona que 
atienda las casillas, y que existen mecanismos que garantizan que estas casillas se instalen a partir de las 8 
de la mañana que es cuando inicia la jornada. 
 
https://expresoqueretaro.com/2024/05/14/queretaro-unico-en-usar-ia-en-conteo-de-votos/ 
 
SISTEMA CONÓCELES  
 
PUBLICAN INFORMACIÓN CURRICULAR Y DE IDENTIDAD DE 403 CANDIDATURAS LOCALES 
A través del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles” se puede consultar información curricular y de 
identidad de 403 candidaturas a diputaciones locales y presidencias municipales de los 18 ayuntamientos en 
el Proceso Electoral Local 2023-2024. Así lo señaló la titular de la Unidad de Transparencia del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Noemí Sabino Cabello, al presentar un informe del avance 
cuantitativo sobre la captura de datos en el Sistema durante la sesión de la Comisión de Transparencia y 
Tecnologías de la Información. Respecto de la implementación y operación del Sistema, la funcionaria 
mencionó la revisión de la información, el apoyo técnico brindado a partidos políticos y candidaturas, la 
campaña de difusión del Sistema, entre otras acciones. La presidenta de la Comisión, María Pérez Cepeda, 
destacó que al momento se tiene un avance del 97.82% en la publicación de los datos de las candidaturas, 
por lo que la plataforma cumple con su objetivo de proporcionar en un solo sitio información útil para la 
ciudadanía. Detalló que se encuentran pendientes de publicación nueve cuestionarios de candidaturas, de los 
cuales siete tienen alguna observación que atender, conforme a los lineamientos en la materia, y dos no han 
sido capturados. Además, la consejera invitó a la ciudadanía a consultar esta y más información sobre el 
proceso electoral local en la aplicación desarrollada por el IEEQ para dispositivos móviles “EleccionesQro 
2024”, que puede descargarse de manera gratuita en las tiendas virtuales AppStore y Google Play. En la 
sesión estuvieron presentes los consejeros electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la secretaria técnica de la Comisión, Margarita 
García Álvarez; así como el representante del PAN Joel Rojas Soriano. 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/publican-informacion-curricular-y-de-identidad-de-403-candidaturas-
locales/ 
 
¿QUIÉNES SON LOS CANDIDATOS A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE SAN JUAN DEL RÍO? 
Por Rosaura Hernández 
Seis aspirantes a la presidencia municipal de San Juan del Río, cuatro hombres y dos mujeres, buscan el voto 
de los sanjuanenses este 2 de junio. Cuatro hombres y dos mujeres son quienes contienden por la 
presidencia municipal de San Juan del Río, ubicado al sureste del estado de Querétaro, a una distancia de 51 
kilómetros de la capital del estado y está delimitado por el Estado de México e Hidalgo, en el este; y por los 
municipios de Amealco de Bonfil, al sur; Amealco de Bonfil, al oeste, Pedro Escobedo al oeste y al norte, y 
Tequisquiapan al norte. San Juan del Río representa el 6.6 por ciento del espacio territorial del estado y es el 
sexto municipio con mayor extensión en la entidad. Cuenta con 77 mil 990 hectáreas de siembra divididas 
entre ejidales, pequeña propiedad, de riego, entre otras, y sus principales cultivos son: frijol, chile seco, maíz, 
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sorgo, nopal, durazno, uva, brócoli, jitomate, alfalfa y avena forrajera. Fue en los años 70 cuando se registró 
un crecimiento importante en la planta productiva, el cual se consolidó en los años 80, lo que ayudó al 
municipio a la inserción al “Programa estatal de fomento industrial”. ¿Quiénes buscan gobernarlo? Son seis 
personas las que se registraron ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y a la fecha se 
encuentran en campaña. Roberto Carlos Cabrera Valencia (48 años): PAN (busca su reelección). Es 
licenciado en Derecho y ha trabajado como catedrático en la Facultad de Contaduría y Administración de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Campus San Juan del Río. Fue regidor en el ayuntamiento de 
San Juan del Río y diputado local en dos ocasiones. En 2021 ganó la presidencia municipal de San Juan del 
Río, cargo del cual en la actualidad se encuentra con licencia. Miriam de Jesús Gómez Anaya (42 años): PRD. 
Su grado máximo de estudios es maestría en Administración. Es empresaria en el ramo de la construcción y 
se ha desempeñado como docente. Es cofundadora del grupo de rescate Soy tu voz SJR, donde desde hace 10 
años organiza campañas de esterilización y vacunación para animales y promueve la cultura del cuidado 
animal. Vania Camacho Galván (44 años): PRI. Tiene una licenciatura concluida y ha tomado talleres de 
empoderamiento y de mujeres en la política. Ha trabajado en los tres niveles de gobierno, así como en el 
Tribunal Superior de Justicia. Ha ocupado cargos como regidora, directora del Instituto Municipal de la 
Mujer en San Juan del Río y directora del Sistema Municipal DIF en Huimilpan, así como responsable de 
atención dentro de un programa de inclusión social en el ámbito federal. Víctor Manuel Rocha Basurto (44 
años): Movimiento Ciudadano (MC). Tiene una maestría concluida y ha tomado diplomados en derechos 
humanos con perspectiva de género, políticas públicas y gestión gubernamental, equidad de género y 
facultad reglamentaria del municipio. Tiene 20 años ejerciendo como abogado litigante. En 2017 creó una 
empresa que brinda servicios de fisioterapia a caballos deportistas de alto rendimiento. También ha 
trabajado durante 14 años impartiendo cátedra en la Facultad de Derecho de la UAQ. Fue asesor jurídico del 
municipio de San Juan del Río de 2005 a 2007, regidor del mismo municipio de 2009 a 2012 y director de 
desarrollo político en Tequisquiapan de 2012 a 2015. Juan Alvarado Navarrete (51 años): PVEM, Morena y 
PT. Su grado máximo de estudios es la secundaria inconclusa. Es fundador de una empresa de 
estacionamientos que administra y opera estacionamientos públicos y servicios de ‘valet parking’. Es 
director y socio de tiendas de autoservicio y de conveniencia en la Ciudad de México y el interior de la 
República. Presidente del equipo de futbol Venados de Mérida de la primera división A de la liga profesional 
de futbol mexicano, asesor virtual en empresa de publicidad exterior, administrador a distancia y asesor de 
operaciones de una comercial de mayoreo en CDMX y en empresas de otro tipo. Fue diputado local por 
Nueva Alianza y ha contendido por la alcaldía de San Juan del Río en dos ocasiones, en una de ellas, la 
candidatura le fue retirada por cuestiones de paridad de género. Fue asesor de José Calzada, secretario del 
ayuntamiento y coordinador de la casa de enlace del senador Ricardo Monreal. Antonio Juan Camacho 
Ramírez (65 años): Querétaro Seguro. Su grado máximo de estudios es preparatoria. Ha sido regidor en dos 
ocasiones y ha participado en organizaciones ciudadanas. Fuente: IEEQ y queretaro.gob.mx 
 
https://www.codigoqro.mx/especial/2024/05/15/quienes-son-los-candidatos-a-la-presidencia-municipal-
de-san-juan-del-rio/ 
 
DIÁLOGOS 
 
ENTRE SEÑALAMIENTOS Y ACUSACIONES SE REALIZÓ EL DIÁLOGO DE LAS Y LOS CANDIDATOS A LA 
PRESIDENCIA MUNICIPAL DE EL MARQUÉS 
Por Carmen Galván 
Entre señalamientos y acusaciones de mentiras e incumplimientos fue que realizaron en su mayoría el 
Diálogo entre las Candidaturas a la Presidencia Municipal de El Marqués que organizó el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ). Las y los candidatos reconocieron que las principales problemáticas del 
municipio es la seguridad, el combate de las adicciones, el cuidado y el mejor manejo del cuidado del agua, la 
movilidad y el crecimiento ordenado del municipio. Sin embargo, en su mayoría el candidato que fue 
señalado de “mentir” en sus propuestas, trayectoria y en preferencias electorales fue Jorge Lomelí Noriega, 
candidato de Morena; entre las propuestas del candidato fue en la rehabilitación de bordos y presas, así 
como captación y reusó de agua para atender la problemática de la escasez de agua en el municipio. Rodrigo 
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Monsalvo, candidato del Partido Acción Nacional (PAN), fue acusado de mentir de sus relaciones familiares 
con la actual administración, así como que en las administraciones panistas había aumentado las 
problemáticas del municipio; entre las propuestas del candidato que sí mencionó fue aumentar la tecnología 
y las condiciones laborales de los policías, la creación de un centro de atención integral en La Pradera y la 
aplicación de economía circular para el mejor manejo del agua. Guadalupe Cardenas Molina, candidata del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), fue acusada de aumentar la tarifa del transporte público y con 
ello la calidad de vida de los marquesinos; entre las propuestas que mencionó la candidata fue una 
planeación del municipio en 20 años, mejorar las condiciones laborales de los policías y su equipamiento, así 
como un programa de transporte público para conectar a las colonias y comunidades. Jose Guadalupe 
Sánchez Camacho, candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD), mencionó que se necesita una 
mejor capacitación de los policías, crear comités de participación ciudadana, pero criticó a la candidata de 
Movimiento Ciudadana de solo hablar bonito y no dar propuestas. Alejandra Del Socorro Barrera Raigoza, 
candidata del Partido Querétaro Seguro, enfatizó que las mujeres son eje de sus propuestas de campaña, 
pero en la mayoría de su tiempo criticó al candidato de Morena y a la candidata del PRI. María del Pilar Sarti 
Avelar, candidata del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), coincidió en los temas de seguridad, 
integración familiar, pero destacó que implementaría un programa de salud mental desde el preescolar, 
aunque la candidata también señaló que candidato de Morena a quien le reiteró que el debate no se trataba 
de atacar como denunció. Dalia Itzel Romero González, candidata de Movimiento Ciudadano, enfatizó que se 
necesita centros de atención municipales más cerca, además que ante los señalamientos entre los y las 
candidatas dijo que esa era la vieja política de peleas y reclamos, por lo que ella representa nuevas ideas, que 
no tiene compromisos con otras personas. María de la Luz Pérez Naranjo, candidata del Partido del Trabajo, 
fue la que más atacó al candidato de Morena y reiteró que ella es la que representa la verdadera izquierda en 
El Marqués; entre sus propuestas fue otorgar un seguro de gastos médicos a los policías y señaló que su 
proyecto de gobierno será cocreado con la ciudadanía. “Mintió para literalmente robarse la candidatura para 
la presidencia municipal por Morena, violando estatutos partidistas, sin tomar en cuenta perfiles que si 
representamos en el municipio la verdadera izquierda y la transformación de este país”, declaró la candidata 
del PT. Cabe señalar que el diálogo se extendió por casi dos horas y media, debido a que los candidatos y 
candidatas no utilizaban todo su tiempo en el intercambio de ideas, por lo que las moderadoras les tenían 
que preguntar si utilizarían o no su tiempo. (N 1, AD 1 y 5, DQ 8) 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/05/15/entre-senalamientos-y-acusaciones-se-realizo-el-dialogo-
de-las-y-los-candidatos-a-la-presidencia-municipal-de-el-marques/ 
 
https://codiceinformativo.com/2024/05/ofensas-insultos-y-cero-dinamismo-asi-el-debate-de-candidatos-
de-el-marques/ 
 
EN EL DEBATE, PROPUESTAS EN LUGAR DE ATAQUES: LUPITA CÁRDENAS 
Esta tarde la candidata a la presidencia municipal de El Marqués, Lupita Cárdenas, participó en los Diálogos 
por la presidencia municipal de El Marqués 2024 organizados por el Instituto Electoral de Estado de 
Querétaro. La candidata señaló que lo que realmente debe estar en el centro del debate, y que es la causa 
principal de la mayoría de las problemáticas del municipio, es la falta de planeación. No existe una 
planeación de crecimiento de El Marqués. Se han hecho cambios de uso de suelo al por mayor, dejando 
grandes terrenos que tenían vocación agrícola, para que ahora sean habitacionales o industriales. “Estoy de 
acuerdo que haya desarrollo, pero ese desarrollo, debe tener un orden y debe de ser para todos, para que 
podamos disminuir las desigualdades de nuestro municipio” dijo Lupita Cárdenas. Señaló Lupita Cárdenas 
que esta elección es de tres opciones. La primera: volver a lo mismo que ha durado 12 años y que tiene al 
municipio en esta problemática. La segunda: abrir la puerta a quienes han destruido al país desde hace 5 
años, lo han dividido, lo han llenado de inseguridad y que les presenta un candidato reciclado de otros 
partidos y que ha perdido muchas veces, e inclusive hoy no tiene el apoyo de los verdaderos liderazgos de su 
partido. “La mejor opción, una mujer que ha recorrido el municipio, no solamente en campaña, sino también 
porque es su vocación servir. Heredé por servicio justamente esta vocación y soy la mejor opción para ser tu 
presidenta municipal” dijo la candidata. 



JUEVES 16 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 10 

https://circulonoticias.com/en-el-debate-propuestas-en-lugar-de-ataques-lupita-cardenas/ 
 
DESTACA LUZ PÉREZ CON PROPUESTAS EN “DIÁLOGOS POR LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE EL 
MARQUÉS 2024” 
La candidata del PT participó en el ejercicio democrático organizado por el Instituto Electoral de Estado de 
Querétaro. En el ejercicio democrático organizado por el Instituto Electoral de Estado de Querétaro (IEEQ), 
la candidata del Partido del Trabajo (PT) presento las mejores propuestas, serias, realizables, que se centran 
en una columna vertebral a través del Cogobierno, modelo de gobierno que permite gobernar con los 
ciudadanos, para que decidan que obras y acciones ejecutar de acuerdo con sus necesidades. “Llegando a la 
alcaldía administraremos y recaudaremos los fondos del ayuntamiento, pero regresaremos con la 
ciudadanía, con todos los sectores a preguntar cuáles son las prioridades y preguntarles como gastar el 
dinero”. Destacaron propuestas serias como la construcción de un albergue para atención a mujeres víctimas 
de violencia y garantizar su protección. “Nosotros no solo construiríamos una fiscalía especializada para la 
atención a mujeres víctimas de violencia, física, sexual y emocional, sino también un albergue, porque las 
mujeres no denuncian, porque después de denunciar tiene que regresar con el agresor, con este albergue 
estarán seguras, protegidas y con asistencia legal”. La candidata del PT, informo que en su administración no 
habrá desigualdad, por lo que a través del programa El Marques Digital se buscará que todos los trámites 
municipales se puedan hacer en línea, garantizando el expediente único y las licencias de funcionamiento en 
un día, para garantizarlo se construirá un quiosco digital en cada comunidad, con internet gratuito, servicio 
de cómputo para que los jóvenes puedan estudiar en línea y a distancia. “Poner en todo nuestro 
ayuntamiento quioscos pero que sean no solo para tramites, si no tener escuelas a distancia y que los 
jóvenes puedan hacer tareas y aumentar nuestros jóvenes profesionistas”. En materia de salud, la candidata 
propone la construcción de hospitales regionales y garantizar el servicio de salud, atención médica y 
medicamento, con centros de salud funcionales, así como la construcción de Cendis en apoyo a madres 
trabajadoras. “Crear hospitales regionales y vamos a hacer que todos los centros de salud sean funcionales, 
qué tengan médicos y medicamentos”. En materia de seguridad, el plan municipal de la candidata de la 
verdadera izquierda contempla ampliar la inversión en tecnología, fortalecer la capacitación a los policías, 
así como brindarles seguro de gastos médicos con cobertura para su familia. En materia de agua, se 
contempla una cultura del uso adecuado, el rehusó y la colecta del agua de lluvia, así mismo se contempla la 
elección de delegados, para garantizar que los apoyos sociales lleguen a las familias que más lo necesitan. 
 
https://circulonoticias.com/destaca-luz-perez-con-propuestas-en-dialogos-por-la-presidencia-municipal-
de-el-marques-2024/ 
 
NO SOY FAMILIAR DE ENRIQUE VEGA 
Diego Hernández 
Rodrigo Monsalvo, candidato del PAN al municipio de El Marqués, participó de los diálogos organizados por 
el IEEQ, refirió que él se encuentra concentrado en la realización de propuestas durante este tiempo de 
campaña y la ciudadanía lo vea como el perfil idóneo para ser alcalde. A pesar de dar propuestas, también se 
defendió de señalamientos que se hicieron en su contra, su contendiente de Morena, Jorge Lomelí, lo acusó 
de ser familia del alcalde con licencia Enrique Vega, cuestión que salió a desmentir, resaltó que ni él, ni su 
esposa tienen un nexo familiar con el político. Detalló que en caso de ser beneficiado por el voto de los 
marquesinos tiene pensada la implementación de 90 obras de infraestructura, Como también implementar 
políticas de economía circular para el cuidado del agua son parte de las propuestas que buscará 
implementar. "Hago público mi compromiso para la construcción de 90 obras de infraestructura social en 
materia de servicios educativos coma vialidades, áreas deportivas y organizaciones durante el primer año de 
gobierno para el desarrollo estratégico como instrumento técnico y de gestión municipal para lograr la 
equidad social crecimiento económico y sustentabilidad ecológica como adoptaremos una economía circular 
del agua para un uso con conciencia ". El candidato de acción Nacional adelanto que también se impulsará la 
estrategia Marqués digital para facilitar los trámites a los habitantes del municipio, Como también breve la 
creación de un centro de atención integral que se ubicaría en la zona de la pradera. A pesar de dar 
propuestas como monsalvo Castelán también se dependió de señalamientos que se hicieron en su contra 

https://circulonoticias.com/destaca-luz-perez-con-propuestas-en-dialogos-por-la-presidencia-municipal-de-el-marques-2024/
https://circulonoticias.com/destaca-luz-perez-con-propuestas-en-dialogos-por-la-presidencia-municipal-de-el-marques-2024/
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como su contendiente de morena, Jorge Lomelí lo acusó de ser familia del alcalde con licencia Enrique Vega 
carriles, cuestión que salió a desmentir, resultó que ni él coman ni su esposa tienen un nexo familiar con el 
político. También destacó que las encuestas que demostró el abanderado de morena coma no se encuentran 
dentro del registro del ieq coma es por ello que lo calificó como el candidato de las mentiras; aseguró que las 
preferencias están con acción Nacional. Regresando al tema de las propuestas, Rodrigo Monsalvo seguro que 
es un objetivo mostrar la calidad de vida de los habitantes de comunidad rural, Como también mencionó que 
creará el instituto de bienestar animal. (NQS 1, N 1, AD 5) 
 
DESDE ANTES DE SER POLÍTICO YA VIVÍA EN EL CAMPANARIO 
Al aseverar que el municipio de El Marqués representa un botín para el partido Acción Nacional, el candidato 
a ese municipio por Morena, Jorge Lomelí, informó su proyecto para desarrollar infraestructura no hecha en 
la presente administración, como la creación de tres grandes centros de salud, proyectos de digitalización, 
municipalizar el servicio de agua y transporte exclusivo para mujeres. El morenista respondió los 
señalamientos de sus otros contrincantes al mostrar imágenes de encuestas que ponen al pan y a morena al 
frente de las preferencias electorales por lo que dijo que "el pleito solamente entre morena Y acción 
Nacional, dígame si parece por ahí algún otro de los partidos". "Les agradezco su preocupación por su 
servidor, pero yo vengo a proponer, no vengo a destruir. ¿Por qué vivo en el campanario?, yo nunca lo he 
escondido, yo antes de ser político ya estaba viviendo ahí, tengo 47 años que honrosamente he trabajado ", 
declaró fondo Durante los debates municipales y organizados por el IEEQ, Lomelí Noriega criticó la falta de 
acciones a favor de la población por parte de la actual administración, especialmente en áreas como 
educación salud agua y obras públicas. Para abordar estas carencias, presentó su proyecto para revitalizar el 
municipio, centrándose en temas como el agua, entre otros puntos" el marqués tiene mucho dinero junto 
tiene tres veces más dinero que Querétaro, pero el problema es que no hay profesionistas que apliquen el 
recurso adecuadamente; nosotros vemos la carestía que hay como debe invertirse una cantidad muy 
importante en obra porque ahí es donde están los servicios públicos, Como el alcantarillado y la luz punto el 
problema principal es que el marqués es muy contrastante ", comentó. Su plan incluye varios proyectos, 
Como la potabilización del agua de las presas El Carmen y pirules mediante un estudio hidrológico, la 
optimización del recurso hídrico, incentivos para que las empresas capturen el agua zancada en los techos, y 
la creación de la comisión municipal de aguas. (NQS 1) 
 
JORGE LOMELÍ ES UN OPORTUNISTA 
Por Guillermo Pérez 
Entre propuestas para grupos vulnerables y señalamientos al candidato de Morena, la candidata del Partido 
del Trabajo a la presidencia municipal de El Marqués, Luz Pérez, llevó a cabo su participación en el ejercicio 
“Diálogos” organizado por el IEEQ. Durante el debate, la exregidora se lanzó fuerte en contra de Jorge 
Lomelí, a quien calificó como un candidato impuesto, oportunista e incongruente. Además, lo acusó de estar 
en contra de las reformas promovidas por el presidente Andrés Manuel López Obrador.  Durante el debate, 
el Express regidora se lanzó fuerte en contra de Jorge loco como un candidato impuesto, oportunista e 
incongruente junto además como lo acusó de estar en contra de las reformas promovidas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador punto más allá de los señalamientos coman la candidata del partido de la 
Estrella amarilla identificó la desigualdad la falta de desarrollo, el abandono de comunidades y 
fraccionamientos como el desabasto de agua, las carencias de salud y la inseguridad como las principales 
problemáticas en la demarcación a cuyos gobiernos pasados acusó de no tener voluntad para dirigir los 
recursos a su a su atención punto ante dichas situaciones, la candidata propuso implementar un modelo de 
cogobierno, con el cual los fondos recaudados de la administración se han sometidos a consideración de la 
población para que esta decida Cómo desea invertirlos punto en materia de seguridad planteó mejorar las 
condiciones de los policías comer brindarle seguro social y aumentos salariales a policías; además, se 
comprometió a crear una fiscalía especializada en violencia contra las mujeres, y a construir una albergue 
para que las mujeres (NQS 1) 
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INSEGURIDAD Y PLANEACIÓN, LOS RETOS DE EL MARQUÉS 
Por Guillermo Pérez 
La creación de una secretaría de medio ambiente, una reforestación masiva y un plan integral de seguridad 
que incluya prevención y persecución del delito fueron las principales propuestas de Pilar Sarti, candidata 
del PVEM a la presidencia municipal del El Marqués, durante el ejercicio “Diálogos” del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro. La aspirante, que vive su segundo proceso electoral abanderada por el verde, 
señaló que las principales problemáticas en el mar que son las relacionadas con inseguridad adicciones, 
medio ambiente y planeación urbana, agua, integración familiar, vialidades y animales en situación de calle 
punto para atender dichas problemáticas planteó la instalación de una secretaría de medio ambiente coman 
mediante la cual se apliquen acciones importantes en defensa de los ecosistemas, como la previsión de 
cambios de uso de suelo coma sanción de las industrias contaminantes como accionar la incorporación de 
policías ambientales y realizar un programa de reforestación en todo territorio marquesino. En cuanto a 
planeación urbana, propuso crear un esquema para obligar a los fraccionamientos a regularizarse como para 
que sus habitantes puedan gozar de los servicios básicos; además, con servicio los problemáticas del agua, 
ofreció invertir en sistemas de captación de lluvia como tratamiento de aguas residuales y limpieza de fresas 
y bordos para sanearlos. (NQS 1) 
 
MÁS POLICÍAS CAPACITADOS 
Por Diego Hernández 
José Sánchez, candidato del PRD por el municipio de El Marqués, hizo el llamado a que los habitantes de la 
demarcación necesitan iniciativas serias y que sean factibles de llevar a cabo, esto en el marco del diálogo 
organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. En ese sentido, consideró necesario que se 
necesita mayor capacitación de los policías municipales, considera necesario que se deba de garantizar el 
acceso a la justicia para los marquesinos. En ese sentido como considero necesario que se necesita mayor 
capacitación de los policías municipales como considera es necesario que se deba de garantizar el acceso a la 
justicia para los marquesinos. "La propuesta es proporcionar mayor capacitación y de principalmente a las y 
los integrantes de la policía de acuerdo a nuevos allano tan nuevo sistema de justicia penal acusatorio para 
que tengan una mayor preparación que al momento de lograr alguna de las detenciones se satisfagan todos 
los requisitos de la ley que no por una violación o una falta de cumplimiento de los requisitos que marca 
puedan lograr su libertad nuevamente los imputados ". También consideró que es importante la creación de 
dos comités, uno de participación ciudadana y otro para combatir las adicciones como consideró que se debe 
trabajar con la ciudadanía para trabajar por un bien común otra de las propuestas que buscaría llevarles a 
cabo es que se dé la contratación de más personal en la administración municipal que pertenezcan a la 
población que cuente con alguna discapacidad consideró que es necesario que haya mayor inclusión con esta 
población. (NQS 1) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
DETENCIÓN A MORENISTAS FUE DE ACUERDO A LA LEY: MARTÍN ARANGO 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, afirmó que la detención de morenistas 
que se encontraban realizando movilización de apoyo al candidato Chema Tapia fue conforme a la ley. Indicó 
que la razón fue por pegar propaganda en mobiliario urbano, lo cual es una sanción apegada a los códigos 
urbanos, independiente al proceso electoral. (Quadratín) 
 
POPULISMO, MAL DE LA DEMOCRACIA: ÁLVAREZ DE TOLEDO 
México está a dos semanas de definir su rumbo, “el del progreso o retroceso; el de la esperanza o la apatía”, 
por ello, Cayetana Álvarez habló ante un grupo de queretanos, principalmente jóvenes, para que defiendan la 
democracia y piensen qué tipo de país quieren para el próximo gobierno. (AD 1 y 5) 
 
“MAREA ROSA” SE CONCENTRARÁ EN QUERÉTARO ESTE DOMINGO 
El próximo 19 de mayo, Querétaro formará parte de la concentración a nivel nacional de la Marea Rosa, que 
en su cuarta edición tiene como lema “Defendamos la República”. Las organizaciones civiles que integran 
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Unid@s, hacen una invitación a la ciudadanía para movilizarse el domingo a las 10 de la mañana en Plaza de 
Armas. Se espera llenar el espacio público que tiene una capacidad de 5 mil personas. (PA 1 y 3) 
 
HABRÁ “MAREA ROSA” EN TRES MUNICIPIOS DEL ESTADO 
El domingo 19 de mayo, a las 10:30 horas, la “Marea Rosa” se concentrará en Plaza de Armas, en el Centro 
Histórico, informó Mireya Villanueva, integrante de la agrupación Unidos. Los participantes explicaron que 
el movimiento se va a replicar en 81 ciudades del país, donde se prevé la participación de 144 
organizaciones. (CQRO 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PAN SOLICITA GARANTÍAS PARA ELECCIÓN 
Candidatos dirigieron un escrito para exhortar a la CFE a que no falte la luz en elecciones y evitar riesgos. 
Los candidatos del PAN a cargos de elección popular en San Juan del Río dirigieron un escrito a diferentes 
órganos electorales, a fin de que estas instancias exhorten y exijan a la CFE que el día de la elección haya 
garantías con el suministro de energía eléctrica en todo el país y con ello exista certidumbre en el desarrollo 
de la jornada electoral. (ESSJR 1 y 4) 
 
RETA FELIFER MACÍAS A CHEMA TAPIA, AHORA POR PRESENTACIÓN DE EVOLUCIÓN DE SUS 
PATRIMONIOS 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, PAN y PRD, Felifer Macías, se comprometió 
a presentar su dictamen de Evolución Patrimonial este jueves 16 de mayo, durante su conferencia 
“mañanera”; para dar a conocer cómo se ha conformado su patrimonio, durante su carrera como servidor 
público, que al momento es de alrededor de 16 años. (PA 6) 
 
FELIFER MACÍAS LLAMÓ AL VOTO ÚTIL EN UNA RUEDA DE PRENSA 
Invita Felifer Macías, candidato a la alcaldía de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, a los simpatizantes del 
candidato de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez a que voten por Xóchitl Gálvez a la presidencia de 
México, porque sino será un sufragio a la basura. Esto en referencia a la invitación que hizo ayer martes el 
presidente del Comité Nacional del Partido Revolucionario Institucional Alito Moreno, a Máynez a que 
decline su candidatura a favor de Xóchitl. (NQS 3) 
 
PROMETE “FELIFER” UNA CIUDAD 100% INCLUSIVA 
El candidato del PAN  a la presidencia municipal de Querétaro, Felipe Macías, se comprometió a crear una 
mayor infraestructura para las personas con discapacidad. Por ello, indicó que, al inicio de su 
administración, se elaborará un censo para conocer el número de personas con discapacidad y el tipo de 
discapacidad. (AD 1 y 3) 
 
SE REÚNE FELIFER MACÍAS CON MAESTROS EN SU DÍA 
El candidato a la presidencia municipal de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, Felifer Macías, destacó en una 
reunión con maestros para celebrar su día, la importancia del sector educativo y se comprometió con ellos a 
mejorar las condiciones de las escuelas, así como apoyar a los docentes. (N 1) 
 
ATRACCIÓN DE INVERSIÓN DE MÁS EMPRESAS Y GENERACIÓN DE EMPLEOS PROMETE CHEPE 
GUERRERO  
Durante su visita al centro de atención de ruta y Asturiano, Chepe Guerrero, candidato a la presidencia 
municipal de Corregidora por el PAN, reafirmó su compromiso con la atracción de empresas socialmente 
responsables al municipio. (Reqronexion) 
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VAMOS POR MÁS VISITANTES: “CHEPE” GUERRERO 
Josué Guerrero, candidato a presidente municipal de Corregidora por el PAN, sostuvo un encuentro con 
vecinas y vecinos de El Pueblito, donde aseguró que trabajará para atraer más eventos culturales al centro 
de la cabecera municipal, así como dignificar el atrio del Santuario de la virgen de El Pueblito para 
promocionarlos turísticamente y que siga atrayendo más visitantes al municipio. (AD 1 y 3) 
 
XÓCHITL GÁLVEZ A PODRÍA REGRESAR A SAN JUAN DEL RÍO 
La candidata a la presidencia de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, podría visitar San 
Juan del Río para los últimos días de campaña. (NSJR 1 y 4) 
 
“INEPTITUD DEL GOBIERNO FEDERAL PROVOCA APAGONES EN GRAN PARTE DEL PAÍS”: LUPITA 
MURGUÍA 
Lupita Murguía, candidata del PAN al Senado, criticó las políticas energéticas del gobierno federal de 
Morena, atribuyendo los recientes apagones en el país a su “obsesión por los combustibles fósiles y no 
voltear a la tendencia mundial de invertir en energías limpias: solares y eólicas”. (Inqro) 
 
DESDE SAN JOAQUÍN, LUPITA MURGUÍA INSTA A PROTEGER QUERÉTARO EN LAS URNAS ESTE 2 DE 
JUNIO 
Desde San Joaquín, Lupita Murguía, candidata del PAN al Senado, hizo un llamado urgente a los ciudadanos 
para proteger la esencia de Querétaro en las próximas elecciones, destacando que es crucial evitar que el 
estado se convierta en lo que muchas familias han decidido abandonar. (NQS 1 y 2) 
 
QUERÉTARO CON EL VOTO 
Lupita Murguiá, candidata a senadora por la coalición Fuerza y Corazón por México, mencionó que es de 
importancia que en estas elecciones, los electores tengan en mente blindar y proteger al estado de Querétaro 
de fenómenos externos. (NQS 7) 
 
LOS PROGRAMAS SOCIALES SE QUEDAN: AGUSTÍN DORANTES 
Agustín Dorantes, candidato a senador por la coalición Fuerza y Corazón por México, al reunirse con adultos 
mayores en El Garambullo, enfatizó que los programas sociales se quedan. (AD 3) 
 
VIMOS A UN SANTIAGO NIETO QUE ESTÁ DESESPERADO 
Agustín Dorantes, candidato al Senado por la Coalición Fuerza y Corazón por México, mencionó que en el 
debate que recientemente se llevó a cabo, se pudo observar a su contendiente Santiago Nieto desesperado 
debido a que sabe que no va a la cabeza en las preferencias; esto como parte del análisis que tiene tras este 
ejercicio democrático. (NQS 2) 
 
AFIRMA ROBERTO SOSA QUE LEGISLARÁ PARA MEJORAR EL SISTEMA DE SALUD EN MÉXICO 
El candidato a diputado federal del 4° Distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Roberto Sosa, presentó una serie de propuestas para mejorar el sistema de salud que tiene nuestro país. Se 
comprometió a trabajar, desde la Cámara de Diputados, para que regrese el Seguro Popular, con la finalidad 
de que, aquellos que no cuenten con seguridad social, tengan garantizado su derecho a la salud. (AD 4) 
 
PRI 
 
VAMOS POR UN PROYECTO FUERTE, VAMOS POR MEJORES OPORTUNIDADES: FERNANDO SÁNCHEZ 
Mi inquietud de ser presidente municipal nació del deseo de cambiar las cosas y de que todos, sin excepción, 
tengan mayores oportunidades y no del capricho ni de intereses personales; dejó en claro Fernando Sánchez, 
candidato del PRI en Arroyo Seco. Al reunirse con habitantes de la comunidad de El Salitrillo, dijo: “hemos 
elaborado un proyecto ambicioso para Arroyo Seco y empeño mi palabra en que cada compromiso hecho, 
será cumplido”. (Voz imparcial)  
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FESTEJAN A MAESTROS Y MAESTRAS EN LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES 
En el marco del Día del Maestro, la Universidad de las Mujeres invitó al presidente municipal a una 
convivencia para agradecer la labor de las 38 maestras y maestros que conforman la plantilla de docentes. 
“Por eso además de esta cálida felicitación, reciban un sincero reconocimiento y toda mi admiración por su 
compromiso y entrega a esta gran misión que es la Universidad de las Mujeres, ustedes hacen que esta 
calidad educativa pues sea lo que le dé el gran valor a la universidad”, señaló. (N 1 y 3) 
 
MC 
 
PARTICIPA PAULINA AGUADO EN FORO ESTUDIANTIL DEL TECNOLÓGICO DE MONTERREY 
La candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, Paulina Aguado, participó 
en el “Foro Actúa Querétaro”, organizado por la Universidad Tecnológico de Monterrey campus Querétaro. 
Paulina Aguado destacó que sus propuestas priorizan los temas de seguridad, emprendimiento, movilidad, 
ordenamiento, equipamiento, medio ambiente y cultura, mismos que son fundamentales para el bienestar de 
la ciudadanía, principalmente de los jóvenes. (Fórmula Noticias) 
 
SOY LA CANDIDATA QUE TIENE MÁS EXPERIENCIA 
El municipio de Querétaro tiene que regresar a la seguridad, la limpieza y el orden que lo caracterizan, 
sentenció la candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, Paulina Aguado, 
al asegurar que es la candidata con más experiencia para dirigir la administración de la capital. (NQS 3) 
 
PROPONE ROCHA ESCUELA CULTURAL 
Ante la falta de espacios recreativos en el municipio de San Juan del Río, una de las propuestas centrales que 
se ha planteado a la ciudadanía es la creación de una Academia Cultura, Arte y Deporte. El proyecto buscará 
erradicar de entre la juventud las conductas de riesgo, señaló el candidato de MC a la alcaldía de esta 
demarcación, Víctor Rocha. (ESSJR 4) 
 
PVEM 
 
ASTUDILLO NO VOTARÁ POR ÉL, EN SAN JUAN DEL RÍO Y AMEALCO 
La ironía de un candidato es poder buscar un puesto de elección popular y no poder votar ni siquiera por sí 
mismo, es el caso del candidato del Partido Verde, PT y Morena en San Juan del Río y Amealco. Ricardo 
Astudillo, candidato a la Diputación Federal del Distrito 2, es el personaje que tendrá que votar en el 
municipio de Corregidora donde tiene su residencia, irónicamente pide el voto, lo mismo en Amealco que en 
San Juan del Río sin poder ejercer su sufragio por él mismo. (Voz imparcial) 
 
MORENA 
 
MORENA SUMA A SIMPATIZANTES DE OTROS PARTIDOS 
Operadores y exrepresentantes de diversos partidos políticos hicieron público su apoyo a los candidatos de 
Morena, Santiago Nieto y Jorge Lomelí, quienes buscan el Senado y la presidencia municipal de El Marqués, 
respectivamente. Afirmaron que las renuncias de morenistas a los proyectos políticos del PAN, 
supuestamente obedecen a que buscaban garantizar puestos públicos. (ADQ 3) 
 
SE QUEJA SANTIAGO POR FORMATO DE DEBATE EN LA UAQ 
La dinámica y las preguntas que se plantearon durante el debate de la segunda fórmula al Senado realizado 
por la UAQ quedó a deber por la dinámica, señaló el candidato de Morena, Santiago Nieto, quien aseveró que 
“el ganó el debate”. Explicó que hubo preguntas que no estuvieron bien formuladas, tales como la opinión 
respecto a la autonomía del Senado; señaló que solo los órganos gubernamentales pueden ser autónomos, 
mientras que el senado tiene independencia al ser parte del Poder Legislativo junto con la Cámara de 
Diputados. (PA 3)  
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SANTIAGO NIETO ADVIERTE SOBRE LA SEGURIDAD EN QUERÉTARO 
Santiago Nieto, candidato al Senado por Morena, expresó su preocupación sobre la seguridad en Querétaro, 
advirtiendo que el estado podría "seguir los pasos" de Guanajuato si no se realizan mejoras en el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. (Rotativo) 
 
"ESTOY LISTO PARA SACAR AL PAN DE LA CASA DE LA CORREGIDORA" 
El candidato al Senado por la alianza Sigamos Haciendo Historia, Santiago Nieto, dijo que está listo para 
sacar al PAN de la Casa de la Corregidora e investigar a los cárteles del agua y campestre que encabezan 
panistas, además, aseguró que tiene lista una agenda de reformas y nombramientos para impulsar desde la 
Cámara Alta, a partir del 1° de septiembre. Mencionó que "es una ventaja siempre ser candidato de Morena a 
un cargo de elección popular. Hay un gran apoyo de la doctora Claudia Sheinbaum, hemos medido que tiene 
entre 15 y 1 puntos de ventaja en Querétaro respecto a Xóchitl Gálvez”. (...) (EUQ 7) 
 
MARCHA “MAREA ROSA” ES CUESTIONABLE JURÍDICAMENTE AL VINCULAR EL COLOR CON EL INE: 
SANTIAGO NIETO 
Ante la marcha por la democracia que anunció la organización Marea Rosa, que se realizará este domingo 19 
de mayo, el candidato de Morena al Senado, Santiago Nieto, señaló que es cuestionable jurídicamente. 
Explicó que el utilizar el color del INE para ligarlo a un proyecto político debería ser revisado; sin embargo, 
se pronunció respetuoso de la libertad de expresión. (ADN) 
 
NO DEJARSE ENGAÑAR POR FALSOS PERSONAJES 
Como parte de sus recorridos, este miércoles, el candidato de Morena a diputado federal por el 6º distrito, 
Luis Fernández, estuvo en la colonia San Pedro Mártir, donde reiteró el compromiso del partido Morena y 
sus militantes, de trabajar por la transformación de Querétaro, dejando a un lado a aquellos que solo ven por 
sus intereses personales. (NQS 4)  
 
1ER DISTRITO - ANDREA TOVAR 
Andrea Tovar recorrió diversas colonias de la capital para dar a conocer sus propuestas, acordes con los 
principios de la cuarta transformación, así como escuchar las inquietudes de los vecinos y sumarlos a su 
proyecto para el distrito 1 local. Durante sus recorridos por distintos tianguis, aseguró qué los ciudadanos ya 
optaron por un cambio a favor de Morena, ya que el actual gobierno solo privilegia unos cuantos y no otorga 
igualdad de oportunidades para los queretanos. Agradeció a los ciudadanos el acompañamiento y la 
disposición para escuchar sus propuestas y sumarse a la causa para obtener la victoria el 2 de junio en las 
urnas. (P 4) 
 
DETIENEN A INTEGRANTES DEL EQUIPO DE CHEMA TAPIA POR PEGAR PROPAGANDA ELECTORAL EN 
MOBILIARIO URBANO 
El candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia a través de su cuenta de X denunció que 
integrantes de su equipo de campaña fueron “perseguidos, amenazados, agredidos y detenidos” de manera 
arbitraria por miembros de la SSPMQ en la inmediaciones de Blvd. Bernardo Quintana y la intersección con 
la Carretera 57. (NQS 4) 
 
LAS AUTORIDADES NO DEBEN DE INTERVENIR EN LA ELECCIÓN 
Ante este hecho y en la misma red social, el candidato de Morena a la capital queretana, José Tapia señaló 
que la tarde de este miércoles, personas que se identificaron como integrantes del gobierno de Mauricio Kuri 
y elementos de la Policía Municipal de Luis Nava, persiguieron, amenazaron, agredieron y detuvieron “de 
manera arbitraria” a integrantes de su equipo, con el objetivo de “impedirles distribuir propaganda de 
nuestra campaña”. (NQS 4) 
 
MEJORAR EDUCACIÓN PROPONE MAGAÑA 
El candidato a la presidencia municipal de Tequisquiapan por el partido Morena, Héctor Magaña, se 
comprometió a mejorar la educación en sus diferentes niveles educativos en el Pueblo Mágico. Durante sus 
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recorridos de proselitismo electoral, el candidato morenista afirmó que de obtener el triunfo el próximo 2 de 
junio, impulsará la creación de nuevas instituciones académicas, así como la rehabilitación de las que ya se 
tienen en esta localidad. (ESSJ 8) 
 
PROPONE IVAN RESÉNDIZ IGUALDAD EN LOS PROGRAMAS SOCIALES DE EZEQUIEL MONTES 
Iván Reséndiz, candidato de Morena y PT a la presidencia municipal de Ezequiel Montes, habló sobre el 
proyecto que encabeza para Ezequiel Montes, que consiste básicamente en cumplir con las 
responsabilidades de un presidente municipal, labor que dice, está muy demeritada con el actual gobierno. 
(P 4) 
 
PT 
 
SE CAPACITARÁ A LOS POLICÍAS: ALCÁNTARA 
De llegar a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, uno de los proyectos que se plantea, es generar una 
capacitación constante para los elementos de la SSPyTM, a fin de que se brinde una verdadera atención 
ciudadana, afirmó la candidata del PT a la alcaldía de esta demarcación, Perla Alcántara. (ESSJ 8) 
 
QS 
 
PALOMA ARCE OFRECE PROYECTO DE HOSPITALES PARA MASCOTAS A BAJO COSTO 
Paloma Arce, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Querétaro Seguro, presentó 
este miércoles una innovadora propuesta para la creación de hospitales veterinarios que ofrecerán servicios 
a muy bajos costos. Esta iniciativa surge en respuesta a las necesidades expresadas por los ciudadanos y su 
relación con las mascotas. (NQS 3)  
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SUBIÓ 28.8% CAPTACIÓN DE INVERSIÓN EXTRANJERA 
Querétaro entre los 10 estados con más ingreso directo de capital, informa Economía. 
 
N: LOS MAESTROS SON HEROICOS 
SNTE y autoridades educativas reconocen a docentes queretanos. 
 
AD: AMPLÍAN HORARIO EN RUTAS QROBÚS 
La Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro anunció que rutas del transporte público operarán de 
22:00 a 00:00 horas en zonas de alta demanda. 
 
EUQ: "BAJEZA", POLITIZAR TEMA DE AGUA, SEÑALA ALCARAZ" 
Hay quienes buscan distorsionar la realidad y generar intranquilidad en las familias queretanas"; gobierno 
estatal garantiza abasto. 
 
PA: TENDRÁ EL QROBÚS RUTAS NOCTURNAS 
Preparan servicio especial para los usuarios del transporte colectivo que trabajan por las tardes y las noches, 
anuncia Gerardo Cuanalo. 
 
CQRO: EMPATE SIN EMOCIÓN 
Chivas está obligado a ganar en la casa de su rival, pues cualquier resultado diferente le dará el pase al 
América. 
 
P: EL REBAÑO PERDONA PERO AL AME NO LE ALCANZA PARA TRAERSE LA VICTORIA 
Las Chivas empataron 0-0 contra el América en el partido de ida de las Semifinales del Clausura 2024 y todo 
se definirá en el Azteca. 
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PODER EJECUTIVO 
 
SNTE Y AUTORIDADES EDUCATIVAS RECONOCEN A DOCENTES QUERETANOS 
El SNTE, Sección 24, llevó a cabo la celebración por el Día del Maestro, evento en el que el secretario general, 
Francisco Ramírez, acompañado por autoridades educativas, entregó el Premio Estatal al Desempeño 
Profesional Docente y reconocimientos a integrantes del magisterio queretano por 30, 35, 40, 45 y 50 años 
de servicio. Durante su mensaje, refirió que se trata de un merecido homenaje a quienes con orgullo y 
compromiso cumplen con la tarea de educar en valores, principios y virtudes. Agradeció al gobernador por 
su trabajo y políticas públicas en materia educativa impulsadas en su administración. (N 2) 
 
FALACIA, PRIVATIZACIÓN DEL AGUA: ALCARAZ  
Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, pidió que el tema del agua no se maneje con irresponsabilidad, un 
momento difícil en México ante el estiaje que se enfrenta, pues el tema genera intranquilidad en las familias 
queretanas. Destacó que es una falacia, la presunta privatización del agua en el estado, y que se busca 
privilegiar al sector privado mediante concesiones. (AD 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
MUJERES GANAN MÁS EN EL EMPLEO FORMAL 
La diferencia entre el salario de una mujer que trabaja en un empleo formal y uno informal en Querétaro es 
del doble, de acuerdo con la plataforma México ¿Cómo Vamos?. El rango de salarios de las mujeres que 
trabajan en un empleo formal es de entre 10 mil 287 pesos y 13 mil 217 pesos, mientras que una mujer que 
trabaja en el sector informal el salario fluctúa entre los 5 mil 256 pesos y los 7 mil 691 pesos. Esto con cifras 
del INEGI hasta el cuarto trimestre del 2023. (DQ 3) 
 
NO TENDRÉ INJERENCIA EN EL PROCESO ELECTORAL: SILVIA AMAYA 
Al asegurar que no tendrá injerencia en el proceso electoral que se lleva a cabo en la Universidad UAQ para 
la elección de directores y directoras de las 13 Facultades y la Escuela de Bachilleres, la rectora Silvia Amaya, 
exhortó a la comunidad universitaria a privilegiar el diálogo, el intercambio de ideas y la reflexión sobre el 
rumbo que debe tener la universidad. (N 5) 
 
INICIAN CAMPAÑAS A DIRECCIONES DE LA UAQ 
Como se estableció en el Acuerdo General para la Elección de las Personas Titulares de las Direcciones de la 
Escuela de Bachilleres y de las Facultades, este miércoles arrancaron las campañas electorales en las catorce 
unidades académicas de la UAQ. (N 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Grilla. Ansias electorales quitan tiempo a los maestros de la UAQ, que tienen que elegir entre comidas y cafés 
de “grillos” o dar clase, en medio del jaloneo por encontrar candidatos en las facultades. Por ejemplo, en 
Contabilidad los mismos que subieron a Male Calzada ahora quieren cambiarla por Graciela Lara para pelear 
contra Omar Bautista, Checo Ledezma y Cinthia Peña, ante un Martín Vivanco que mantiene tapadas sus 
cartas. Bastión. Mientras que la izquierda morenista se rehúsa a soltar la Facultad de Medicina que mantiene 
Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, la misma que fue candidata a la rectoría con menos votos y a quien 
quisieron imponer en Morena para la alcaldía de Querétaro, intenta impedir el arribo del presidente del 
Colegio Médico, Rodrigo González. Relevo. Luego de año y medio en la plaza, el comandante Pedro Alberto 
Hernández Gallardo se despide de Querétaro, donde desde el 16 de noviembre de 2022 estuvo al frente de la 
Guardia Nacional, como coordinador estatal. Su relevo será presentado el próximo lunes. (DQ)  
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EXPEDIENTE Q / SOLITARIO  
Por Adán Olvera 
Ahora que se está quedando más solo que un hongo, el candidato de Morena a la presidencia municipal de El 
Marqués, asegura: “Yo no soy un candidato impuesto”. Jorge Lomelí, una vez que las cosas no le salen, le 
queda decir que hay una elección de estado en esa demarcación. Imagínese nada más, las que eran sus 
estructuras, o sea sus seguidores apasionados y a los que convenció de ser un líder y que les movió las 
emociones, resulta que los “compraron” y a otros los obligan para no estar con su carismático líder; por esa 
razón Morena, ya presentó querellas ante la Fiscalía General del Estado. “Han comprado líderes, están 
utilizando todo lo necesario, aún en perjuicio de la población, para obtener votos y que quede un candidato”. 
Eso dice el cuatro veces candidato a la presidencia municipal de El Marqués: todo es culpa de otros, porque 
él es querido y amado por los votantes, pero los andan comprando. Según Lomelí, a los comercios los obligan 
a poner publicidad del candidato del PAN y, de no hacerlo, los multan o les cierran el negocio… de ese 
tamaño son los señalamientos del candidato. Según el morenista, la gente es obligada a acompañar al 
candidato panista a sus recorridos. Los morenistas acusan sin ton ni son y, según, en próximos días 
presentarán pruebas, o sea de nada son responsables ellos, sino que todo es un complot para no dejar pasar 
a un candidato tan carismático y ganador como se supone es Jorge Lomelí. Ya veremos qué se presentan de 
pruebas en los próximos días, ante señalamientos tan directos del candidato de Morena, y veremos si 
solamente se trata de puros pretextos ante una campaña que no salió como esperaba. De rebote.  En el 
debate de las candidaturas al Senado destacaron los señalamientos y propuestas de dos: Agustín Dorantes y 
Santiago Nieto. Ahora no hubo señalamientos del tipo: “Una familia controla la seguridad en Querétaro”. Tal 
vez porque en el auditorio, acompañando a Agustín Dorantes, estaba Juan Marcos Granados, exsecretario de 
Seguridad Ciudadana… Tal vez por eso Santiago Nieto prefiero no tocar el tema. (DQ)  
 
ACENTOS 
Por Raúl Lorea 
Urgen árboles urbanos. A propósito de la urgente necesidad de árboles en nuestras ciudades, realicé un 
ejercicio en mis redes sociales, donde publiqué una imagen en la que se aprecia un espacio aparentemente 
sin utilizar en un crucero vial, proponiendo, al mismo tiempo, que se ponga un árbol en su lugar. Ahora que 
he andado más “libre” por la ciudad, he notado la impresionante ausencia de árboles que antes sí estaban ahí 
y que, tras su tala, nadie se preocupó por reemplazar. De acuerdo con una imagen compartida por la 
asociación Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, Querétaro ocupa el lugar 12 en estados que han 
talado árboles para beneficiar a las sucursales de una cadena farmacéutica; particularmente se refiere a 53 
especies taladas de manera ilegal. Es un indicador que yo no había visto, y que evidencia el desprecio que se 
tiene por las especies vegetales, tanto desde la autoridad como desde algunas organizaciones comerciales. Es 
urgente volver obligatorio el sembrado y conservación de árboles en los proyectos comerciales, mismos que 
son talados para beneficiar a la fachada (porque las tapan). Yo creo que un reto de arquitectura sería adaptar 
los proyectos a la presencia de un árbol, y ya hay ejemplos de muchos proyectos que lo han logrado. Es 
tiempo de sumar a las propuestas de campaña esta idea que nos ayude a conservar un ambiente más sano 
con más árboles y contribuyendo a la conservación de la temperatura en los espacios públicos ante estas 
terribles olas de calor. (ADQ 14)  
 
ASTERISCOS 
Guerra Sucia. Integrantes del equipo de campaña de “Chema” Tapia fueron detenidos por la policía mientras 
repartían propaganda del candidato de la 4T. El hecho fue condenado por el propio candidato, quien calificó 
las acciones como una agresión y una arbitrariedad. El candidato al Senado por Morena, Santiago Nieto, 
también se expresó sobre el incidente y afirmó que fue “un hecho deleznable y arbitrario”. La autoridad 
tendrá la última palabra, pues, al parecer, la propaganda electoral contenía mensajes en contra del candidato 
del PAN, PRI y PRD, “Felifer” Macías, lo cual en los trascendidos se identificó como “guerra sucia”. Falta poco 
para la jornada y el ambiente parece tenso. Rutas nocturnas. Con buena respuesta, los usuarios del 
transporte público esperan que la Agencia de Movilidad ponga en operación las rutas nocturnas, que podrían 
operar de 22:00 a 00:00 horas, lo cual facilitaría la movilidad y representaría un ahorro importante para los 
usuarios que salen tarde de trabajar y requieren transporte de regreso a sus hogares. Aunque no se tienen 
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rutas definidas, sí se sabe que se ofrecerá el servicio nocturno en las rutas de mayor demanda de pasajeros. 
Además, con el uso de la tarjeta se reducen los riesgos de asaltos o robos al no manejar efectivo en las 
unidades. Guardabosques. En varios municipios ha destacado una promesa de campaña en la que coinciden 
varios candidatos: crear una Policía ambiental o guardabosques. Esta corporación podría encargarse de 
vigilar el cuidado de las zonas naturales, ecosistemas protegidos y fauna salvaje; una corporación que 
evitaría problemas como la invasión de reservas o áreas, la contaminación de agua, la tala clandestina o la 
caza de fauna. El detalle, en el que también todos los candidatos coinciden, es que ninguno ha explicado 
cómo cumplirá esta promesa en caso de llegar a la presidencia de sus respectivos municipios. (ADQ 14)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Festeja Universidad de las Mujeres a sus maestras y maestros. Que, en el marco del Día del Maestro, la 
Universidad de las Mujeres invitó al presidente municipal a una convivencia para agradecer la labor de los 
38 maestras y maestros que conforman la plantilla de docentes. Tras reconocer su compromiso, el alcalde 
aseveró que, a través de su enseñanza, cientos de mujeres han decidido tomar las riendas de su vida, 
concluir o continuar con su formación académica, y construir un proyecto de vida en lo laboral, personal y 
profesional, logrando mejorar su calidad de vida y la de sus familias.  Tenemos que actuar con las tres “P”: 
AMLO. Que el presidente López Obrador expuso ayer la razón por la que Palacio Nacional amaneció rodeado 
por vallas: “Para prevenir, para evadir el acoso, para no caer en la trampa de la violencia, y también por las 
circunstancias, porque hay elecciones. Y hay quienes quisieran que hubiese represión, son tiempos de 
zopilotes, entonces, tenemos que actuar con mucha prudencia. Presencia, paciencia y prudencia, las tres ‘P’, 
así como también se necesitan las tres ‘C’: cabeza, corazón y carácter”. Y dijo que permanecerán ahí, hasta 
pasando las elecciones. Además, al preguntarle sobre si el próximo domingo, que se llevará a cabo la 
concentración de la “marea rosa”, será izada la bandera en el Zócalo, señaló: “Cuando se va a izar o se va a 
arrear, si hay protestas, no se quiere caer en ninguna provocación, sí, nada más es eso”. Ayer mismo, Xóchitl 
Gálvez le pidió en una carta que el lábaro patrio sea izado, porque este “no puede ser patrimonio de una 
persona o un movimiento”. Declaran legal detención de integrantes del equipo de Chema Tapia. Que el 
secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, confirmó que, tras una denuncia, tres 
personas fueron remitidas al juzgado cívico por una violación a la fracción 9 del artículo 33 del Reglamento 
de Justicia Cívica, que consistió “en pintar, adherir, colgar o fijar anuncios o cualquier tipo de propaganda en 
elementos de equipamiento urbano, del mobiliario urbano, sin autorización para ello”. Dijo que la detención 
fue calificada como legal por el juez cívico y, por no contar con antecedentes en faltas administrativas, 
determinó que una amonestación era una sanción suficiente. Previamente, la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal de Querétaro había informado en X que se había asegurado, en inmediaciones del Boulevard 
Bernardo Quintana y la colonia Arquitos, a un menor de edad y un vehículo con personas adultas quienes, sin 
autorización, adherían propaganda en mobiliario urbano, y que estas habían sido puestas a disposición para 
que se determinara su situación jurídica. Los detenidos forman parte del equipo de campaña de Chema 
Tapia, candidato a alcalde de Querétaro por Morena, PVEM y PT. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Sosa, un candidato muy activo en redes sociales. Quien trae una campaña muy activa en redes sociales, nos 
cuentan, es el alcalde de Corregidora con licencia, Roberto Sosa quien es candidato a diputado federal de la 
coalición Fuerza y Corazón por México para el cuarto distrito, el cual abarca la zona sur del municipio 
capitalino y Corregidora. La estrategia digital, nos refieren, le ha funcionado, pues la reciente encuesta 
publicada por Tres Analítica lo pone con 61.8% de las preferencias, mientras que en segundo lugar se coloca 
Gabriela Michaus, de la alianza Morena, PT, PVEM, con 24.3% Hoy habrá voto anticipado en los centros 
penitenciarios. Hoy nos cuentan, se realizará la jornada del voto de las personas privadas de su libertad en 
los diferentes Centros de Readaptación Social. La organización nos dicen del INE, órgano que en Querétaro 
está representado por Ana Pérez. En este segmento de voto anticipado que se emitirá previo a la jornada del 
2 de junio, nos cuentan, se prevé la participación de 170 personas, quienes se inscribieron en la lista 
nominal. Estos votantes, nos explican, no han sido sentenciados, por lo tanto no han perdido sus derechos 
políticos, sino que se encuentran en prisión preventiva, en espera que se les dicte una sentencia definitiva o 
le otorguen su libertad. (EUQ 2) 
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LOS MILLENNIALS AZULES… 
Por Pedro Pablo Tejada 
En la decisión 2021 no les costó mucho trabajo a los panistas derrotar a morenistas en la megalópolis polis 
queretana: San Juan del Río, El Marqués, Querétaro Capital y Corregidora. Les ganaron la mínima, por el 
doble. En una población sumada de un millón 433 mil 881 ciudadanos (60% de los habitantes del estado, en 
los 4 municipios los candidatos del PAN en la elección 2021 lograron 309 mil 060 votos, frente a 151 mil 668 
de Morena. Los panistas metieron a las urnas el doble de votos; pero tuvieron diferencias extraordinarias, 
producto de buenos candidatos y campañas. En Corregidora el carismático y entregado Roberto Sosa 
Pichardo logró 50 mil 007 sufragios a favor. Nada más le ganó 4 a la Morena. En San Juan del Río, Roberto 
Cabrera venció al partido en el poder por el doble de votos (una diferencia de 21 mil 370. En El Marqués la 
potencia política de un candidato como Enrique Vega Carriles, derrotó 3 a 1 al representante de la 4T. Y 
finalmente en Querétaro capital, Luis Bernardo Nava (en su reelección) derrotó por 75 mil votos al 
morenista Arturo Maximiliano: 2 a 1. En este progresista corredor comercial, industrial, aeronáutico y 
automotriz hay una lista nominal de un millón 433 mil 881 ciudadanos en edad de votar. Hay más de 200 mil 
jóvenes de 18 años que podrían por primera vez estrenar su credencial en una casilla, además del antro. El 
gobernador Mauricio Kuri apuesta porque sus candidatos millennial conquisten esa juventud. Solo Roberto 
Cabrera que va por su segundo periodo en San Juan del Río, está debajo de esa generación. Tiene 49 años. 
Pero la tercia que pretende gobernar la metrópoli forma parte de la generación millennial. Esa que, según los 
estudiosos, tarda más en tomar decisiones de índole personal. No quiere tener hijos pronto. Tienen un nivel 
más alto de formación académica. Son la primera generación 100% digital, que se conecta 5 horas diarias al 
mundo desde su celular. Tienen poco apego por lo material. Es más importante, para ellos, ahorrar para 
viajar. Atesorar el recuerdo de la aventura, en el Instagram. Son abiertos a la movilidad Internacional. Son 
ambiciosos. Valoran el hecho de tener un mentor que les quiera. Solo compran productos que tengan los 
mismos valores, que los suyos. Miden todo. Pues esa generación busca gobernar Querétaro. Y son el cambio 
generacional de la política, y la apuesta de un Mauricio Kuri que le abrió la puerta a los nuevos liderazgos. 
Felifer Macias, un niño gobernador que ya fue regidor y diputado, hoy va por Querétaro capital a sus 38 años. 
Rodrigo Monsalvo, con fama de ordenado y workaholic practicante del box. Empezó a trabajar a los 15 años, 
amarrando carga en los tráileres del negocio familiar. Tiene 39 años. Va por El Marqués. En Corregidora va 
Josué David Guerrero Trápala “El Chepe” con 33 años. Ya fue alcalde interino del mismo municipio, dejó la 
Secretaría Particular del Gobierno del Estado, para irse a la campaña. Los enfrentan una marca muy potente 
Morena, que se mete como la humedad en la base de la pirámide. El gran reto de los millennial azules no es 
un día de campo a pesar de que las encuestas los ponen adelante, y algunos con mucha ven- y algunos taja. 
Veremos de qué están hechos. Nos gobernarían jóvenes impacientes, egocéntricos acostumbrados a trabajar 
por objetivos, pero también a ponerle filtros a la realidad. (EUQ 5) 
 
FUEGO AMIGO  
Esta es parte de la propaganda que supuestamente se recogió a personal de la campaña de Chema Tapia en 
contra del candidato del PAN/PRI Y PRD a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías, lo que fue 
negado por el aspirante morenista. Lo cierto es que han arreciado los ataques en impresos y redes a tres 
semanas de las elecciones. Y dicen que lo bonito de esto es que se va a poner peor. (PA)  
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Está a medias el Panchodom. Aficionados a la pelota caliente estaban realmente emocionados con el anuncio 
del estadio de béisbol de Huimilpan, pero el gozo se fue al pozo al darse cuenta de que aunque ya tienen 
juegos en el llamado Panchodom, no hay ni baños y todo está a medias. La semana pasada, con las primeras 
lluvias hubo carros atascados en los lodazales del estacionamiento y hasta un vehículo robado. ¡Out! Con 
agua de mayo nos parte un mal rayo. (PA)  
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas 
El secuestro del Jefe Diego Y la vida va: Sabino. Nuestra primera exclusiva, hace 14 año. Incidente con 
promotores de Chema Tapia. El 29 cierra Claudia Sheinbaum en Zócalo. ¡Aguas! hoy iniciará la tercera ola de 
calor La primicia. Ayer se cumplieron 14 años del secuestro del ex candidato presidencial Diego Fernández 
de Cevallos -ocurrido la noche del viernes 14 de mayo de 2010 y detonada la mañana del sábado 15 en la 
página web de Plaza de Armas. A partir de ahí y hasta su liberación el 20 de diciembre, siete meses y cinco 
días después, El Portal y El Periódico de Querétaro hicieron el seguimiento del caso, tras lo cual Diego no 
solamente nos dio una entrevista exclusiva en sus oficinas de la Ciudad de México sino que visitó nuestra 
redacción, acompañado de su secretario Carlos Loyola. Aquí platicó, bromeó y se tomó fotos con los 
reporteros y diseñadores, pero se puso serio frente a las primeras planas dedicadas al plagio. ¡Qué duro! dijo. 
Más allá de ese hecho fundamental en su historia, Diego -que ha sido defensor de este periódico- ama la vida 
y solía celebrar cada nueva vuelta al sol en La Barranca (Guanajuato) con numerosos invitados, entre los que 
iban presidentes, secretarios, gobernadores, empresarios y periodistas, especialmente cuando cumplió sus 
primeros 70. “Esos afectos y muchos más me llevan a recordar, en mi condición de ranchero, que solía yo 
decir: cuánto puede deber un hombre que con la vida no pague; pero después de mi liberación lo menos que 
debo reconocer es que hay veces que los seres humanos ni con la vida pagamos los afectos, las amistades y la 
caridad que muchos hombres y mujeres de buena voluntad nos prodigan en la vida”. Nuestra primera 
entrevista fue hace dos décadas. Era líder del Senado de la República y se mencionaba como posible carta al 
gobierno estatal en 2003 por sus raíces familiares, aunque en rigor el verdadero aspirante era su primo el 
también senador Paco Cevallos (+) a quien embromó al inicio del encuentro: Usted mejor retírese porque 
voy a anunciar mi candidatura para Querétaro. Ese día Diego habló largo sobre los temas nacionales del 
momento con los hoy armeros, entonces en otros medios nacionales. Mucho tiempo después, tras su 
secuestro recibió a PLAZA DE ARMAS en sus oficinas de las Lomas de Chapultepec para opinar sobre “las 
grandes calamidades que horrorizan a un México desangrado, de la tragedia inconmensurable de los 
ejecutados y del problema de que el gobierno y la sociedad no están organizados para enfrentar al crimen 
organizado”. Lamentó las desviaciones de iglesias, escuelas, sindicatos, organismos sociales y medios de 
comunicación y señaló la necesidad de revisar y transparentar las relaciones del gobierno y las 
organizaciones de trabajadores y patrones. Y por supuesto se refirió a los partidos, a “las alianzas contra 
natura” (como las de hoy) y a los posibles candidatos presidenciales para el 2012, en donde el PRI -ahora 
aliado del PAN- regresó con Peña Nieto quizá para nunca más volver. El Jefe Diego Fernández de Cevallos 
que compitió en 1994 contra Cuauhtémoc Cárdenas, Luis Donado Colosio y el candidato sustituto y ganador 
Ernesto Zedillo, ha sido y es un crítico permanente de Andrés Manuel López Obrador, con quien ha tenido 
memorables discusiones y al que llama Tartufo en sus colaboraciones en Milenio y Radio Fórmula. A sus 83 
años y a 14 del secuestro, dedica la mayor parte del tiempo a la familia y a cuidar su salud. Por cierto, en 
aquella última comida masiva, en La Barranca, una invitada, muy campante, anduvo tomando y 
compartiendo videos. Era Xóchitl Gálvez. Hoy candidata a la Presidencia de la República. Doy fe. -Oído en el 
1810- Ícono. Que el cuatro veces diputado local y próximo regidor verde Marco Antonio León estuvo a punto 
de agregar a su dilatado palmarés de preso político, cuando apareció en el incidente de los promotores de la 
campaña de Chema Tapia que, se afirma, repartían propaganda contra Felifer Macías. Nomás eso le faltaba. -
¡Preeeparen!- UAQ 2024. Entre las estampas inolvidables del actual proceso electoral nos vamos a quedar 
con esa imagen de Santiago Nieto y un diablito con garrafones de agua y la interpelación del senador Alfredo 
Botello diciéndole que en la capital del país, donde reside habitualmente el ex titular de la UIF, toman el 
líquido con algo parecido a la gasolina. Somos nada. -¡Aaapunten!- Por cierto. Fuentes oficiales de Morena 
comentaron a este armero que el cierre de cierres de la campaña de Claudia Sheinbaum será el miércoles 29 
en el Zócalo de la Ciudad de México, al que asistirán militantes y simpatizantes del centro de la República, 
incluidos miles de queretanos. ¡Órale! -¡Fuego!- Nos asamos. Hoy podría iniciar la tercera ola de calor y no 
me refiero a la política, que en esa vamos ya como en la quinta o sexta y terminará el domingo 2 de junio si 
gana Claudia como indican casi todas las encuestas. Si no es así, entraremos en un proceso post electoral que 
no hemos visto los mexicanos sobrevivientes a la pandemia, a la violencia de los cárteles y a las políticas de 
la 4T. ¡Porca miseria! (PA 29) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Guerra Sucia. En día de ayer trascendieron en redes sociales videos de dos mujeres que supuestamente 
repartían publicidad en la zona de la colonia Arquitos y Carretas, la cual contenía ataques contra el candidato 
Felifer Macías. Al ser descubiertas, una de ellas dejó ver los panfletos contra el candidato del PAN y en otro 
momento del video la segunda mujer publicidad del candidato Chema Tapia. Nos platican que esto puede 
estar relacionado con la detención casi de manera simultánea de dos automóviles que circulaban de manera 
errática en la zona de los arcos, en los cuales se encontró publicidad de Morena. Iván Reséndiz. El candidato 
de Morena en Ezequiel Montes ha demostrado que aun sin recursos se puede convencer a la gente, nos 
platican que el regidor con licencia ha logrado conectar sobre todo con votantes de las comunidades en 
donde además se siente cómodo platicando y escuchando. Dicen los que saben que la dirigencia estatal de 
Morena le ha puesto bastante atención a este municipio porque las posibilidades de recuperarlo son altas. 
Preocupación. Nos cuentan que la dirigente estatal del partido Querétaro Seguro, Concepción Herrera, se 
encuentra preocupada, ya que hasta ahora la candidatura de la exmorenista Paloma Arce no ha generado los 
puntos que esperaban en la capital del estado. Sobre todo, para un partido que requiere conservar el registro 
para seguir vigente. (P 2)  
 
VENGO A ROMPER EL MURO QUE HAY ENTRE CIUDADANO Y GOBIERNO”: ARTURO GONZÁLEZ DE 
COSÍO BARRÓN 
Por Andrés González 
En el Distrito local XII, se están rompiendo moldes, esquemas y viejas políticas rancias. Se trata del joven 
ingeniero Arturo González de Cosío Barrón, quién busca ser diputado por el partido Movimiento Ciudadano 
y llegar a integrar la LXII legislatura del Gobierno del Estado. “Vengo a romper, con decisión y mucho ánimo, 
el muro que existe entre los ciudadanos y el gobierno (…) quiero acercar a estas dos instancias, para que 
haya diálogo y cooperación, para alcanzar metas comunes” dice convencido González de Cosío Barrón. Y esta 
idea le ha caído bien a las personas; lo aceptan y tarde con tarde, se arma el diálogo entre el candidato y el 
ciudadano. Es un diálogo sin prisa, que se da a la sombra de algún árbol o en el patio de alguna casa cuando 
lo invitan a pasar. “Y mire usted – nos dice – el trato de la gente hacia mi persona, ha sido noble, muy noble y 
sincero. Cierto, hay alguna diferencia entre los que viven en la cabecera municipal y los que habitan en 
comunidades, pero de todos he recibido más que atenciones; las personas son nobles, es gente que te 
escucha y a la que nosotros tenemos la obligación de escuchar”- Por ejemplo, nos dice, “en el municipio de 
Pedro Escobedo se siente el hartazgo que la gente tiene con el gobierno actual; quieren un cambio y nos 
exigen a los candidatos que nos abramos en las propuestas. En el municipio de Tequisquiapan es más bien 
preguntar quién eres, de qué familia vienes, pero en ambos casos, tanto al partido como a mi persona, he 
sentido una total apertura”. En estos días y en el ejido de El Sauz, en Tequisquiapan, el diálogo se extendió 
por más de una hora, platicando con los líderes y sus familias. Y es que las personas –algunas – no distinguen 
bien a bien, que hace un diputado o que es competencia del gobierno estatal o municipal. “…y nos piden 
banquetas, iluminación de sus calles, arreglo de las mismas. Y nuestra obligación es escucharlos, porque si el 
diputado no hace directamente obra pública, pero sí podemos gestionarla”. Dice que en su caminar, 
particularmente en las comunidades rurales, “a la gente le hace falta muchas obras consideradas 
elementales, calles sin drenajes, falta de iluminación o tomas de agua potable. Lo primero es la calle y esto 
significa tener un empedrado digno, una calle bien iluminada”. Nos confía que la parte de los servicios 
primarios, siguen siendo el primer reclamo en muchas comunidades, particularmente el del agua, “porque 
no a todas las casas les llega el servicio constante del agua, sino que les llega salteada”. Señala que en cuanto 
a compromisos con la gente, ha sido muy cuidadoso. “porque no queremos generar propuestas que sabemos 
que no vamos a cumplir. Quiero ser un diputado que piensa regresar a platicar con ellos, verlos a los ojos; 
quiero ser un diputado cercano a la gente y ponerme a sus órdenes como gestor, no como ejecutor. Yo no 
estoy yendo a engañar a las personas. Y si hago ciertamente, el compromiso de trabajar, asegurarles que voy 
a regresar, porque me gusta dar la cara y no esconderme”. Y diputados así, se los aseguro, no hay muchos. 
Arturo González de Cosío Barrón, quiere hacerle honor a sus dos apellidos. Ese es su compromiso. 
“¿Engañarlos? Para nada. Eso que lo hagan otros políticos…yo no”. Y recorre su distrito, el XII, con la frente 
en alto, sin temor a reclamos y pidiendo con mucha convicción y humildad, el voto ciudadano. (CÓDICE 
INFORMATIVO)  
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EL ALFIL NEGRO 
Manolín ¿Lo recuerda?... Casualmente la CNTE mantendrá un plantón en el Zócalo. No se izará la Bandera 
Nacional el domingo… las barricadas de tres metros de alto, permanecerán en Palacio Nacional, Niegan que 
sea por la Marea Rosa y Xóchitl… “Fíjate que suave”. (N)  
 
CIENCIA Y POLÍTICA 
La división inexplicable entre ciencia y política se evidencia abiertamente con el libro, presentado ayer en el 
Museo Regional: “pautas para la regulación hídrica”, desde los enfoques de Derechos Humanos y 
sustentabilidad, toda vez que lo que bajo este título se vierte, es la experiencia de académicos y científicos, de 
conocimientos para impulsar una iniciativa de ley a fin de modificar la legislación vigente sobre el agua y que 
se viera como un recurso natural no renovable, fue rechazada el 9 de mayo de 2022 por la legislatura, como 
lo explicó la ex rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, quien también señaló que se buscó un Amparo y aún 
no procede. La invitación fue abierta para los candidatos a diputados de las diferentes fuerzas políticas. 
Luego de las magistrales exposiciones de los especialistas, al abrirse un espacio para preguntas y respuestas, 
Noticias manifestó la inquietud, sobre una premisa fundamental: ¿En Querétaro hay o no agua y a cuánto 
equivalen nuestras reservas? Raúl Pineda, coautor de este libro y una de los más prestigiados especialistas 
en el tema, dio una respuesta que en verdad, no puede echarse en saco roto: “Sí tenemos agua, pero no 
sabemos cómo cuidarla, simplemente en la ciudad de Querétaro, se desperdicia el 50% del agua, ¿por qué 
pedimos agua a las comunidades cercanas?, cuando lo que tenemos que hacer, es ser más eficientes en el uso 
del agua, el no perder el 50%, porque cómo le vamos a pedir a las comunidades agua para la ciudad de 
Querétaro, si aquí la desperdiciamos. Lo cual es injusto. Sí tenemos agua —reiteró el especialista. La Dra. 
Dora Carreño Freire, del instituto de Geociencias de la UNAM, Juriquilla; precisó, lo que había expuesto 
durante la presentación del libro: “sí tenemos agua, pero ahora la encontramos a 200 metros y más de 
profundidad, cada vez es más caro extraerla: “no es que no tengamos agua, es que es muy caro sacarla”. 
Precisó ante los candidatos y público en general que no se puede administrar lo que no se conoce. De las 
reservas de agua, indicó que se desconocen porque no se tiene información actualizada y la existente ya es 
obsoleta. El libro presentado es de acceso público mediante un código QR, y también hay forma de 
conseguirlo en físico. En este espacio y en nuestras páginas hemos venido abordando el tema del agua, como 
una de las más grandes preocupaciones, por las inversiones para traer el agua, primero de Zimapán, que se 
canceló y ahora desde El Batán, para asegurar el agua durante los próximos 30 años, pero que complicado 
resulta que los especialistas en el tema, los científicos y académicos aseveren que en la ciudad capital 
desperdiciamos el 50 por ciento del agua y que podremos traer agua de las comunidades cercanas, pero del 
agua que podamos traer, el 50% será desperdiciada, además de lo caro que cuesta extraer el agua de los 
acuíferos a 200 metros de profundidad y del agua extraída, hay alguna que ya viene contaminada, con 
arsénico, entre otros elementos contaminantes. (N)  
 
¿QUIÉN SIGUE? 
Por Rogelio Estrada Pacheco  
Debate de candidaturas al Senado. El pasado martes, en las instalaciones de la Universidad Autónoma de 
Querétaro, se llevó a cabo el debate entre las y los candidatos al Senado de la República en la segunda 
fórmula. Es importante resaltar que el tipo de formato no ayudó a que pudieran explayarse en sus 
propuestas, por lo general les apagaban el micrófono al exceder el limitado tiempo y se quedaban a media 
idea. Debemos resaltar que este tipo de ejercicios posicionan a los contendientes ante un público crítico que 
los está viendo y escuchando, tanto en vivo como mediante transmisiones y deben dar todo lo que que 
tienen, en muy poco tiempo. Lo ideal era que los participantes se enfocaran en los puntos finos y destacaran 
su experiencia, inteligencia, creatividad, improvisación y dieran argumentos para convencer al electorado de 
que son la mejor opción para representar a Querétaro en la cámara alta. Observamos al profesor Alejandro 
Hernández, postulado por el partido Verde, quien pospuso gestionar recursos para apoyo a las mujeres, 
niñas, niños y adolescentes. Vimos a la licenciada Iliana Luna, de Movimiento Ciudadano, hablando del agua 
como prioridad para el Estado y pidiendo que fuera para la ciudadanía y no se diera preferencia a las 
empresas, planteó además un cambio para Querétaro. El candidato del Partido del Trabajo, el maestro Carlos 
Rentería, dejó muy claro que debe llegar a la entidad una transformación y propuso separar el poder político 
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del económico. El candidato del PAN, PRI y PRD, licenciado Agustín Dorantes, propuso un cambio inmediato 
en el modelo de Seguridad y criticó en varias ocasiones a su oponente más fuerte con el tema de la 
inseguridad. El candidato de Morena, el doctor Santiago Nieto Castillo, dijo haberse formado en la verdad y el 
honor en la UAQ y centró sus propuestas en su experiencia, en los cargos que ha ocupado a nivel local, 
nacional e internacional y en los logros que ha obtenido en materia de seguridad y anticorrupción, propuso 
agua equitativa para las y los queretanos, entre otras cosas. Y a todo esto, ¿Quién cree usted que ganó el 
debate? ¿Quién considera que demostró mayor experiencia, capacidad y temple para ocupar un cargo tan 
importante? La respuesta la tendrá el pueblo, quien el 2 de junio decidirá el rumbo de nuestro Estado para 
los próximos años. (N)  
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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